

SEMANA DEL 24 AL 28 DE MARZO DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Publicación CEIGB: [El rearme europeo: ¿Hacia una defensa común?](#)

Lectura recomendada: Clionadh Raleigh y Katayoun Kishi, “[Global Index: December 2024](#)” (Índice de conflicto: diciembre de 2024), *Armed Conflict Location & Event Data*, 2024.

Sinopsis: Para diciembre de 2024, los conflictos globales se duplicaron por lo menos en los últimos cinco años. Eso significa que, entre otras cosas, durante ese año una de cada ocho personas en el mundo se encontró expuesta a un conflicto. Asimismo, 50 países fueron clasificados en las categorías “extremo”, “alto” o “turbulento” en los niveles del índice. Específicamente, Palestina, Myanmar, Siria, México y Nigeria ocupan las cinco posiciones más altas en la revisión. Además, el documento afirma que, los incidentes categorizados como violencia política aumentaron un 25% durante los 12 meses del año pasado. El índice reporta que Palestina fue el lugar más peligroso y violento del mundo en 2024 porque el 81% de su población estaba expuesta al conflicto. Por tanto, debido a la violencia, principalmente en Gaza, durante 2025 la zona se mantendrá como un espacio de conflicto intenso.

Publicación CEIGB: [Desafíos migratorios en Estados Unidos: Un repaso actual](#)

Lectura recomendada: International Centre for Migration Policy Development, “[ICMPD Migration Outlook 2025](#)” (Perspectivas migratorias del ICMPD para 2025), 20 de enero de 2025.

Sinopsis: En 2025, la política global y los fenómenos migratorios seguirán experimentando altos niveles de volatilidad. Algunas razones son la rivalidad sistémica entre las grandes potencias mundiales, un orden internacional multipolar, una mayor fragilidad estatal, un aumento de los conflictos violentos, el auge del terrorismo, la militarización de la energía y la inseguridad alimentaria. De estas distintas explicaciones, el ICMPD afirma que serán perceptibles diez grandes tendencias globales en materia migratoria en este año 2025. La primera será el desplazamiento global con un

ritmo acelerado de crecimiento; la segunda es que los movimientos migratorios europeos estarán bajo clara incertidumbre y la tercera se refiere a que el mundo es cada vez más restrictivo hacia la movilidad humana. El fenómeno migratorio podría estar determinado por el impacto de la administración de Donald Trump frente a la presidencia estadounidense; la búsqueda de soluciones innovadoras a la migración irregular; entre otras tendencias más que se abordan en el reporte.

Publicación CEIGB: [Migración de retorno e inversa: Desafíos y perspectivas en la movilidad global](#)

Lectura recomendada: Magdalena Szaflarski y Shawn Bauldry, “[The effects of perceived discrimination on immigrant and refugee physical and mental health](#)” (Los efectos de la discriminación percibida en la salud física y mental de los inmigrantes y refugiados), *Adv Med Sociol.* 2019.

Sinopsis: El estudio utiliza los datos de la Encuesta Epidemiológica Nacional sobre Alcohol y Enfermedades Relacionadas, en donde, entre otras cosas, se evalúa la salud mental de la población estadounidense. Para abordar este tema de manera amplia se estimaron los efectos de la aculturación (proceso de adaptación cultural, principalmente de una población migrante en el país de destino), las consecuencias del estrés en la vida, la discriminación y el apoyo social en materia de salud para inmigrantes y refugiados. Entre los principales hallazgos se encontró que, en la población migrante de primera generación, la discriminación en la atención médica se asoció negativamente con la salud física, mientras que la discriminación en general se asoció de forma perjudicial con la salud mental. Por tanto, el estudio concluye que, es posible que las iniciativas dirigidas a reducir la discriminación y mejorar la integración y el apoyo social de los inmigrantes contribuyan a mantener y proteger su salud y bienestar.

Publicación CEIGB: [2ª Conferencia Mundial sobre la Contaminación del Aire y Salud](#)

Lectura recomendada: Organización Mundial de la Salud, “[WHO global air quality guidelines](#)” (Directrices mundiales de la OMS sobre la calidad del aire), 22 de septiembre de 2021.

Sinopsis: El aire limpio es uno de los elementos fundamentales para garantizar la salud de las personas. En 2006 la OMS publicó la versión anterior de las directrices para la evaluación de la calidad del aire. Desde entonces, se ha demostrado que la contaminación atmosférica afecta diferentes aspectos de la salud en concentraciones incluso más bajas de lo que se pensaba con anterioridad. En ese sentido, se estima que millones de personas alrededor del mundo fallecen cada año debido a la exposición a la contaminación atmosférica. Asimismo, la polución del aire es equivalente a otros riesgos de salud mundial, entre ellos, la alimentación poco saludable y el tabaquismo. Además, la prevalencia global de las enfermedades no transmisibles ha incrementado y son la principal causa de muerte. En consecuencia, los Estados buscan mejorar la calidad del aire y reducir la carga de salud pública, así como los costos asociados a esta problemática.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Judith Fuentes Aguilar Merino
Carolina Robles Dávila

Investigación y elaboración

David Hernández López

MARZO DE 2025

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran".



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx